

Año XXIX Santa Isabel 29 de MAYO de 1932 Núm. 715

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARÍA

Precios: Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año.
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.

SUMARIO. Portada, nuestro grabado—Santoral y Santo Evangelio—Cultura indígena—La independencia de Filipinas—Abacá (Cáñamo de Manila) Apuntes Etnográficos sobre la raza Pamue—Noticias de diversas partes de Africa—Miscelánea—Notas de actualidad.



NUESTRO GRABADO

Aquí está el prestigioso jefe pamue Nguasa en medio de su familia. Con su prestigio creció su poder y de tal modo que fué para aquellos pamues del 85 y siguientes una verdadera institución y el tipo de una raza guerrera: para la dominación española fué una verdadera ayuda y ella ayudó a robustecer nuestros anteriores derechos, haciendo que éstos se convirtieran en un hecho. Su memoria no se ha borrado de los pamues de aquella demarcación y es una lástima que jefes de este tipo no se reproduzcan con más facilidad en la historia de estos pueblos.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

Mayo

30 L. s. Fernando, rey de España

31 M. N.^a S.^a del Amor Hermoso

Junio

1 M. stos. Fortunato y Simeón

2 J. stos. Erasmo y Eugenio, p.

3 V. s. Isaac y sta. Clotilde, vg.

4 S. s. Francisco Caracciolo, cf.

5 D.† stos. Bonifacio y Apolonio

EVANGELIO

S. LUCAS, CAP XIV. — "En aquel tiempo: Propuso Jesús a los fariseos esta parábola: Un hombre dió un gran banquete e invitó a muchos. A la hora del banquete mandó a su criado que dijera a los invitados que viniesen, porque estaba todo dispuesto. Pero todos empezaron de la misma manera a excusarse. El primero le dijo: He comprado una granja y necesito ir a verla; os ruego que me dispenséis. El segundo dijo: He comprado cinco yuntas de bueyes y voy a probarlas; os ruego que me dispenséis. Y otro dijo: Me he casado y no puedo ir. De regreso el criado se lo contó a su señor. Entonces, enojado, el Padre de familia dijo a su criado: Sal pronto a las plazas y calles de la ciudad, y trae acá a los pobres, débiles, ciegos y cojos. Y dijo el criado: Señor, he hecho lo que me has mandado y aun queda sitio. Y su amo le replicó: Sal a los caminos y setos y obliga a entrar a los que encuentres, para que se llene mi casa. Porque os lo aseguro, ninguno de los que habría sido invitado tomará asiento en mi convite."

CULTURA INDÍGENA.

Recuerdo de mayo.

El llamado en España mes de las flores, es decir, el florido mayo, dedicado a la más bella de todas, la Madre de Dios, la Virgen María, está para terminarse y no es justo que no quede siquiera un recuerdo del mismo en esta sección.

Este sentimiento de amor, de confianza y veneración a María es un sentimiento muy cristiano y muy español también.

El profundo pensador Pascal dejó estampado en sus obras este bello pensamiento: el cristiano que no ama a María o ha perdido la fe o es un loco o un criminal. ¡Tan entrañado es este amor en el seno del cristiano verdadero! Muchas sectas protestantes que, renegando de la tradición cristiana por un falso concepto de honor a Jesucristo, derribaron los altares de María como si a Jesucristo, que nos manda respetar y amar a nuestras madres, pudiera gustarle el desprecio de la suya, leyendo mejor el Evangelio van cayendo en la cuenta del mal paso dado y, como la High Church of England o sea la Iglesia oficial de Inglaterra, van restituyendo a María el culto que en mal hora le habían quitado, como puede verse en sus templos, donde las imágenes de María y sus devociones ocupan lugar distinguido.

Porque en efecto ¿a qué mujer le ha enviado Dios, y por boca de un ángel, un mensaje tan glorioso como el que leemos en el Evangelio: Salve, María, llena de gracia, el Señor contigo bendita entre las mujeres? Y ¿de dónde a mí que la *Madre de mi Señor* venga a visitarme, le dice Isabel? Y ¿no habéis leído a renglón seguido que la misma Virgen María asegura que todas las generaciones la llamarían dichosa o bienaventurada?

Leed, hermanos disidentes, leed sin pasión el Evangelio, y decid luego, si podéis, que el culto de María, la Madre de Dios, no es un sentimiento que brota de la entraña misma del cristianismo.

Sentimiento cristiano, he dicho, y muy español... no digamos.

Por algo el Quijote con su dama es el tipo del caballero español: y María es la Señora de España, a cuyos pies los poetas han deshojado las más bellas flores de sus poesías, a quien los músicos consagraron sus más dulces trinos, los pintores, escultores y arquitectos las creaciones de su fantasía, los orfebres y joyeros las filigranas de su riqueza y de su arte, los sabios la opulencia de su sabiduría, los santos los efluvios de su amor, y el pueblo... al pueblo español todo le ha parecido poco para derrocharlo como sentido homenaje a la Madre de Dios que es también su Madre y Señora.

Por eso no hay madre netamente española que no haya dicho a sus hijitos, que en el cielo tienen otra Madre a la que deben amar, y en quien deben confiar en todos los trances y singularmente en los más difíciles de su vida.

¿Queréis una prueba de ello? Ahí va; y es

nada menos que la conversión del célebre General Rafael Riego, que es el símbolo de la revolución española y cuyo nombre lleva el himno oficial de la República; es un hecho rigurosamente histórico.

Al entrar en capilla el citado General, pidió un confesor dominico del convento de Santo Tomás; recibió fervorosamente los sacramentos; escribió la retractación de sus extravíos, la cual se conserva en la Biblioteca Nacional de Madrid; y explicó al Padre que, cuando era niño iba con su buena madre a la Iglesia del Rosario en Oviedo, y allí lo rezaban juntos los dos; y le añadió que jamás en toda su vida, aún en medio de los azares de su vida militar revolucionaria había dejado un sólo día de rezarlo por devoción a María y como recuerdo de su Santa madre.

Pues bien, sea este el recuerdo de este mes de mayo: *amad a María*, y Ella os alcanzará del Señor la salvación.

C. M. F.

La independencia de Filipinas

Por 306 votos contra 47 la Cámara de Representantes de Norteamérica ha aprobado una proposición de ley, que concede la independencia a Filipinas en un plazo de ocho años. Entretanto los isleños deberán preparar una Constitución y la autonomía de sus organismos gobernantes. Los telegramas no dicen claramente si la concesión va acompañada de alguna reserva de carácter militar, es decir si los Estados Unidos tendrán derecho a fortificar y guarnecer algunos puntos de la islas. Mas, concedida la independencia, no se ve el objeto de esas fortificaciones, porque las Filipinas están muy alejadas de Hawai, el verdadero "finis terrae" norteamericano. Se comprende la cadena de islas-fortalezas del Imperio británico, pero el caso de Norteamérica salta a la vista que es completamente distinto.

No es fácil prever la suerte de esta proposición, que necesita todavía el asentimiento de la otra Cámara y del presidente de la República. El veto de éste puede darse por descontado, después de las declaraciones de Stimson, pero ninguna actitud presidencial es definitiva si el Congreso—las dos Cámaras—persisten en una opinión. En cambio,

la enemiga del Senado hará fracasar el proyecto.

La mayoría de los votos en favor de la independencia es demasiado grande para que no pueda interpretarse como un síntoma favorable. También puede juzgarse así la discrepancia de los periódicos sobre la actitud del Senado; pero de todas maneras hoy no existe una guía segura de los acontecimientos futuros.

Dos clase de factores han influido en el voto de la Cámara. De un lado, la promesa de independencia hecha a Filipinas por los demócratas en 1916, a raíz del segundo triunfo de Wilson. Por otra parte, hay una razón de orden económico que explica el voto favorable a la proposición de un centenar de republicanos. (Los demócratas son 218 y el proyecto obtuvo 307 sufragios.) Desde hace un año, o, méjor todavía, desde que la crisis económica hizo casi inútiles las barreras aduaneras levantadas por la República norteamericana para defender su prosperidad, los representantes parlamentarios de los Estados agrícolas defienden la independencia de Filipinas. Quieren cerrar la frontera a los productos isleños, el azúcar, el aceite de coco, el tabaco,, hacen una ruda competencia a los productos indígenas. Pero en aquel entonces la mayoría de la Cámara era republicana, y el intento fracasó.

Planteada la cuestión en el terreno económico, no es imposible que el Senado se muestre también favorable a la independencia, sobre todo si se discute después de las elecciones, en las que seguramente ganarán puestos los demócratas. Pero a menos que Hoover sea derrotado, las Cámaras tendrán que mantener su voto para anular el voto del presidente. ¿Y quién sabe si cuando se llegue a este extremo no estará ya vencida la actual crisis, y los motivos económicos habrán perdido su eficacia de ahora?

Si la situación económica ha mejorado, prevalecerán otra vez los motivos políticos y de prestigio imperialista, que invocan los gobernantes de Wáshington: necesidad de estar presentes en Asia, temor de provocar en esa región del mundo una verdadera conflagración, porque el ejemplo de Filipinas actuará por contagio sobre las Indias holandesas y las posesiones inglesas de Malasia, situación cada vez más peligrosa a causa del pro-

blema chino, probable invasión de las islas por otra potencia. . .

Y también se harán valer otras razones, que tienen la apariencia de filantropía y de buena voluntad. Una de ellas tiene cierto peso. Porque si se da la independencia a las islas para cerrar las puertas comerciales de Norteamérica, donde tienen su mayor mercado, es inevitable, si no la ruina, a lo menos una época verdaderamente difícil. Las otras no pueden aceptarse sin muchas reservas. Son las ya conocidas de incapacidad de los filipinos para regirse por sí solos. No negaremos que en los primeros tiempos de la independencia conviene a las islas una ayuda eficaz. Pero entre eso y estar gobernado como una colonia. . .

R. L.

ABACA (Cáñamo de Manila)

El Abacá goza de la única distinción de ser estrictamente un producto filipino. La planta ha sido introducida en la India, Borneo, las Antillas y otras partes del mundo, pero sólo en las islas Filipinas se ha producido siempre bien la fibra como un artículo de comercio.

El banano común, *Musa sapientum*; el plátano *Musa paradisiaca* y el abacá, *Musa textilis*, son especies muy parecidas del mismo género. Las plantas de estas tres especies se asemejan unas a otras tanto en el exterior como en sus hábitos de desarrollo.

El banano produce una fibra parecida al abacá, pero a la que falta fortaleza.

El fruto del abacá se parece algo al del banano, pero es más pequeño, lleno de semillas negras y de ningún valor comercial.

El abacá es una planta de cuatro a siete metros de alto. El tallo sale de una rizoma perenne. Una sola rizoma produce de 12 a 20 retoños. El tallo es cilíndrico, verde, y está formado por la superposición de las bases de las hojas. Estas son oblongas, triangulares en la base, verde brillante en la parte superior, verdemar por debajo, pedúnculo de 30 a 60 cm. de largo. El capullo de la flor permanece en la raíz hasta después que la planta ha alcanzado todo su tamaño y entonces

sube rápidamente. Desde el centro, en la parte superior del tallo, sale una garrancha en forma de cono, la cual se despliega en otras varias, formando un racimo, que varía en tamaño y longitud con las diferentes especies. Las flores nacen en grupos, colocados a intervalos a lo largo del raquis, cada grupo está encerrado en la axila por una bráctea membranosa. Estas brácteas son muy visibles, cubren enteramente los semiverticilos de las flores, y están puestas tan compactamente una sobre otra que forman una clase de cono de flor. Este cono, generalmente, tiene un color violeta apagado, suave y lustroso. El fruto es verde, oblongo—triangular, de 5 a 7 cm. de longitud y 2 cm. de diámetro; no es comestible y está lleno de semillas negras grandes.

Aunque la planta del abacá se parece mucho al banano, los dos se pueden distinguir fácilmente. El abacá ordinariamente es más pequeño que el banano, su tallo es más delgado y de un color más oscuro. La hoja del abacá es de un verde más oscuro, más estrecha, más puntiaguda y de un tejido más firme que la del banano. Una particularidad del abacá es una línea oscura que va por todo el largo en el lado derecho de la superficie inferior de la hoja.

Hay muchas variedades diferentes de abacá, con frecuencia 12 o 15 en una localidad. Las diferencias principales entre estas variedades están en el color y forma del tallo, color y tamaño de las hojas, mayor o menor tendencia a producir retoños y en el desarrollo, resistencia y fortaleza de la fibra. Las cualidades deseables en una planta de abacá son: Que sea resistente, que se desarrolle pronto, que tenga un tallo largo, grueso y no demasiado en punta, y que produzca fibra en cantidad abundante, de buena calidad y fácil de extraer.

APUNTES ETNOGRÁFICOS SOBRE LA RAZA PAMUE

(Continuación)

Aseo y limpieza. En general y más en el interior son muy aseados y les gusta limpiarse y bañarse y me atrevo a decir que

a mayor parte de ellos lo practican casi todos los días y con agua caliente y el baño de vapor lo emplean para ciertas enfermedades.

Usan el depilatorio de los pelos de las partes del cuerpo por limpieza y comodidad higiénica. Al recién nacido le meten en el baño templado con infusiones de árboles taninos para robustecer su piel. Todos los días a éstos los bañan en el río y lo mismo hacen los mayores de ambos sexos, se bañan en el río que siempre pasa cerca del pueblo, para diversos usos de beber y limpieza. Todos los días hacen limpieza de la dentadura empleando para esto la raíz del citronel y la del limonero que siempre llevan consigo y por esto se ven dentaduras tan blancas y hermosas, hombres y mujeres robustos y fornidos máxime en el interior.

Los trajes antiguamente eran los más raros del orbe. Les gustaban a los hombres sobremano, grandes chaquetones y sombreros de copa cuanto más altos mejor, creyéndose entonces cuando poseían estas prendas, verdaderos reyes o sátrapas *bekuma* como dicen ellos. Y primitivamente usaban un paño hecho por ellos mismo denominado *mbiong, andjem y olamba*; y se tocaban las cabezas con unas monteras hechas de piel de mono peludo que no dejaban de tener su curiosidad y mérito, pues eran de una pieza y aun en la actualidad se ven algunas cachuchas de éstas.

Y las mujeres llevaban lo preciso para tapar sus vergüenzas con una cuerda y unos mechones o perizomas de cierta hierba adelante y atrás llamados *chana* y con sus capacetes de botones blancos o caracolillos muy abigarrados y vistosos, ya fijos al pelo ya sueltos, todo tejido con hilo de yute o piña y con muchas ristras de abalorios de diversos colores que pendían, por detrás de la espalda, hasta los talones graciosamente y el capacete lleno todo al rededor de dientes y colmillos de animalitos. Una ristra de abalorios partía desde una oreja a otra atravesando el tabique nasal que horadaban. Llevaban en el cuello grandes ajorcas de latón muchas de ellas, por no decir todas, fabricadas por ellos mismos, por el sistema de forja, sacando el cobre de las minas o aprovechando calderos viejos de latón. En los brazos y piernas alambre enroscado en gusanillo y en las pantorrillas argollas del mismo metal y anillos también de latón o de marfil en los dedos de las manos y pies y en las muñecas finos brazale-

tes de marfil. En la cintura sobre la carne hermosos tejidos y entrelazados con abalorios de colores que llaman *obandamina*. Ya en la actualidad se ve poco de eso y les gusta ostentar hermosos paños y batas y hasta rozagantes enaguas de puntillas y caros y lujosos collares europeos, para sustituir a los collares de abalorios, y hermosas ajorcas del mercado con preciosas medallas, en lugar de los dientes o colmillos de leopardo, etc.

A los hombres les gusta ostentar lujosos trajes, hermosos y caros sombreros y gorras y demás ropa como perfectos caballeros. Pidió uno al Siglo trajes de caballero y en la carta decía "que hiciesen el favor de mandarle todo lo que pertenecía a caballería", risum teneatis, amici."

Tienen un color achocolatado, las mujeres tienen esbeltas formas y facciones regulares según se trasluce por sus hermosas líneas, trazas y tipos, sino fuera por el tatuaje que las desgracia. Hay también tipos negros como el azabache, pero de lindas facciones.

El pelo tanto ellos como ellas lo tienen crespo y retortijado, como nuestras ovejas y ellas se hacen caprichosos peinados en rizos dejando cuernecillos que ellos llaman *nchut*, cuando ha habido infidelidad por parte de la mujer la rapan el cabello; pues, según su dicho *sumega nchut ua ke mana ndjung*: acaba los moños y no habrá ruido en casa.

Pero no creamos por eso que ellos sean santos o impecables, pues, con frecuencia les podríamos también decir;

Nadie murmure de nadie,
Que somos de carne humana,
Que no hay pellejo ñe aceite,
Que no tenga su botana.

(Cant. pop.)

Solo que la cuerda se rompe siempre por lo más delgado y siguen el principio "Todo para mí y al prójimo contra un canto."

Si quieres que yo te quiera,
Ha de ser con el ajuste,
De que tú no mires a nadie,
Y yo mire al que me guste.

(Cant. P. p.)

Se desfiguran los dientes limándoselos tanto los hombres como las mujeres. ¿Es por ser antropófagos o para comer carne humana a más y mejor? Se equivocan los que así tal dicen o creen. Ellos lo tienen por señal de hermosura como el tatuaje.

¡Y cualquiera les dice lo contrario!
 Que en este mundo traidor,
 Nada es verdad ni mentira,
 Todo es según el color,
 Del cristal con que se mira.

(Campoamor)

Hoy están arrepentidos y tienen envidia los hombres de la hermosa barba del europeo, y ellas de las lucidas cabelleras de las blancas.

La verdadera razón de afilarse los dientes es y obedece a que mezclan diversas leyendas de un antepasado suyo, cuyo *totem* era un horroroso y enorme cocodrilo; éste después de muchas historias, hizo no sé qué fechoría, me lo tricharon, lo ofrecieron al *Biera*, y se lo repartieron buenamente entre los Jefes principales en sabroso y apetitoso festín pasando, con esta ceremonia, su virtud a ellos y a sus hijos: en recuerdo de este animal, se afilan los dientes a su semejanza y llevan pintada en sus carnes la figura de este bicho, así como llevan también del mismo modo pintada la figura de otros animales, aves, etc. y es por recordar algunas leyendas de estos últimos.

Viendo muertos algunos de estos bichos celebran ceremonias fúnebres y cantan el *nadan* y tocan los tambores, como si celebrasen las exequias de algún importante rey-zuelo y de seguida arman grandes comilonas y se exceden en la alegría, más si tienen allí de lo negro que arrasca la garganta y calienta el cuerpo y parece que dicen:

Dicen que el apio es caliente,
 Y el rábano y el pepino,
 Pero digo que es mentira,
 Que más caliente es el vino.

(Cant. pop.)

Pelayo Rodríguez C. M. F.

En los 84 años de vida que ha adquirido la República negra de Liberia, dijo el conferenciante Profesor Starr, los diez o doce mil afro-americanos puestos al frente de los negocios por los Estados Unidos, por fines enteramente económicos y políticos, llámenlos ellos filantrópicos y altruistas, no lo han hecho del todo mal, y se han desenvuelto en los mismos con su tanto de habilidad y suerte; el negocio de mover una masa inerte de varios millones de negros medio salvajes, reduciéndolos a un estado de civilización, era muy peliagudo para que considerando lo hecho por aquellos prohombres negros, no les tributemos un eíogio. Su dificultad han pasado estos hombres, y mejor y con mayor loa se hubieran desembarazado de estas trabas e impedimentos, si naciones interesadas cual ninguna en su desenvolvimiento, no les hubieran parado traidoramente asechanzas, dejando sin cumplimiento compromisos muy sagrados que en este estado influían poderosamente. Si el empréstito americano de 5,000,000 de dólares prometido para después de la guerra europea, hubiera llegado a tiempo, Monrovia no estuviera hoy tan atrasada materialmente como se halla, y el país se encontraría en otro estado; por eso, por falta de cumplimiento de este compromiso, la nación se vió precisada a ponerse en manos de la Firestone, cometiendo con ello un yerro verdaderamente lamentable y de consecuencias fatales. El segundo disparate de Liberia fué la Comisión de la esclavitud.

Nadie de sano juicio creyó, divulgado que fué el plan de la Firestone, que Monrovia cumpliría libremente el compromiso de dar a la compañía los 350,000 hombres que pedía para el desarrollo de sus plantaciones y explotaciones.

¿Qué sucedió entonces? Lo que debía forzosamente suceder: El Gobierno se dió a buscar estos hombres, empleando medios que en manera alguna era conveniente emplear, ya que en ellos arrastraba la ruina de toda la nación.

El temor que tenía de incurrir en las iras de Francia en asuntos de fronteras, del que muy bien se hubiera desembarazado con alguna concesión territorial, la impulsó al concierto erróneo con la Firestone, acarreándose la ruina que todos contemplamos. Por este tratado con la citada compañía, 22 hombres de la misma tenían facultad para ingerirse con otros mien-

NOTICIAS DE DIVERSAS PARTES DE AFRICA.

De una conferencia muy interesante habida en los salones de la Universidad de Oregón (Estados Unidos de América) referente a los asuntos de la República de Liberia, entresacamos para utilidad y provecho de nuestros lectores unos datos cumpliendo así con la promesa que días atrás les diéramos de ponerlos al tanto de cuanto en el día de hoy tramaban sobre esta República los políticos de Europa principalmente.

bros del Gobierno por todo el país, vigilando otrosí porque en manera alguna durante 20 años se otorgaran empréstitos que de alguna manera perjudicaran los intereses de la compañía, corriendo desde luego el estado liberiano con las cargas de pagar y mantener a estos ADVISERS, paga que sumaba cada año la friolera de 32,000 dólares americanos.

Respecto al segundo punto arriba indicado, el de la Comisión de Esclavitud, no hay duda que existía esta esclavitud en Liberia, siendo preciso atajarla, previniendo cuantos males en ella se encerraban, que no eran pocos; pero de esto a darle el bombo que se la dió, en manera alguna debía haberse permitido tal comisión. La esclavitud doméstica y el trabajo forzado eran y son por desgracia males muy comunes en toda Africa: a qué pues inflar el perro de que solo Monrovia cometía tales atropellos forzando a su gente a toda clase de trabajos forzados? Y téngase en cuenta además, para mayor sarcasmo, que precisamente uno de la citada comisión fué antes Gobernador de las islas Filipinas donde tan al día están semejantes abusos.

Sin ir más lejos, aquí, entre vosotros mismos, en el estado de Oregón podéis contemplar ciertos casos que en manera alguna dicen algo bueno a favor de cuantos los cometen. . Por lo que respecta a los medios propuestos por la comisión de encuesta, todos ellos no valen nada, si es que no son item más, hasta perjudiciales por los malos resultados que de llevarlos a la práctica de ellos se originarían.

En cuanto a los medios que se proponen para remediar este estado de cosas, el del PROTECTORADO AMERICANO, daría hoy por hoy los mismos resultados que el Gobierno actual de Liberia, cayendo además en manos de la Firestone cuyos intereses velarían por encima de cuantos otros afectaran al país.

Un convenio ANGLO—AMERICANO que se encargase de reemplazar al sistema actual, el citado Profesor Starr, dice que no despertaría gran interés en Inglaterra dejando por lo mismo de ser práctico.

La Sociedad de las Naciones, con tal que continúe con su ayuda y auxilio a favor de Monrovia, puede hacer bastante y es el que preferentemente admite el citado conferenciante, ya que los actuales gobernantes de Monrovia pueden desenvolver sus facultades a favor de su pueblo siendo siempre asistidos por una entidad del carácter de la citada Sociedad

de las Naciones. Los otros dos que alguno ha propuesto, el de un mandato ALEMÁN, los rechazan de consuno varios políticos.

Nosotros no queremos meter baza en estos asuntos de tan capital interés para Monrovia, pero sí que diríamos que teniendo Liberia como ha tenido un REPRESENTANTE del Papa de la talla del difunto Monseñor Ogé, es lástima que para nada se cuente con semejantes personas; y si hoy está muerto, a estas horas tiene ya su sucesor que no marchará seguramente por otros caminos. Ante todo Monrovia no debe perder su independencia y libertad y en esto ninguno está tan interesado como la IGLESIA que misiona aquella porción.

Como consecuencia de haberse reenganchado para los trabajos y obras del ferrocarril Congo--Ocean bastantes trabajadores, los ingenieros de las diversas secciones de la empresa, se han visto en la precisión de aumentar los salarios de estos trabajadores, ganándoles así de la mano para que mejor realicen estas obras; al efecto se ha señalado para todo el año de 1,932 que el salario diario que percibirán estos hombres será de cuatro francos, siendo cuatro cincuenta los que se darán a los capataces.

—Después de haber sido acusadas unas pobres viejas, tales habían de ser, de tener parte con sus brujerías y sortilegios en las calamidades y aflicciones que desde un tiempo vienen lloviendo sobre los pueblos limítrofes a la demarcación de Bida, efecto de la viruela y de los muchos estragos y muertes por ella causados, los naturales de aquel centro se han tomado ellos mismos el desquite, desembarazándose bonitamente de las viejas parcas, condenándolas a morir apedreadas por toda la multitud, seguros, dicen, de que cesando la causa habrán de cesar también tan desastrosos efectos. Así lo esperaban los instigadores de esta andanza, pero, como los efectos apetecidos no se vieran tan cerca al ojo, como fuera menester para dejar bien parada la honradez de los que procedieran contra las viejas acusadas, el principal instigador de la trastada, se desentendió también de cuantos procesos contra él tramaran, encerrándose en una habitación y prediendo fuego después para acabar, como así fué, para siempre tan enojoso asunto.



MISCELÁNEA

BASUTOLANDIA. (Africa).

¿Quién es Rafael Mohasi? — En números anteriores dimos cuenta a los lectores de la ordenación sacerdotal del primer sacerdote indígena de Basutolandia, ordenado en la catedral de Roma, Rafael Mohasi. El rector del Seminario de Roma, R. P. Thommerel O. M. I. remite acerca del nuevo sacerdote los datos siguientes:

«Nació Rafael Mohasi el año 1892.

A la edad de trece años pidió a su padre, pagano aún, permiso para seguir los cursos en la escuela católica, pero no lo obtuvo, y no insistió más. Dos años más tarde, en 1907, empezó el catecumenado bajo la dirección del P. Le Bihan, O. M. I., que le bautizó el día de Navidad de 1909 cuando tenía ya 17 años. Para poder continuar los estudios, el neófito fué a trabajar a las minas del Transwaal donde se hizo con un poco de dinero. Y en Joannesburgo recibió la primera Comunión. De vuelta a Basutolandia, ingresó en el colegio de los Hermanos Maristas de Roma, obteniendo al fin el diploma de maestro de escuela. La gripe de 1918 le amenazó seriamente: hasta se dice que ya estaba preparado el ataúd para llevarle al cementerio. Pero la divina Providencia velaba sobre el que había de ser el primer sacerdote y apóstol de su nación. Para ello, en 1921 se dió al estudio del latín ayudado por el P. Cuilcher, O. M. I., en la misión de Gestremany, y al cabo de dos años Rafael Mohasi, juntamente con otros compañeros que aspiraban al sacerdocio, empezaba el estudio de las ciencias eclesiásticas bajo la dirección del P. Chevrier, O. M. I. Y así nació el Seminario San Agustín de Roma. El árbol arraigaba; hoy se ofrece los primeros frutos. ¡Vivat, crescat, floreat!

Decadencia protestante.— A causa de los incesantes progresos que efectúa el catolicismo en Inglaterra, una grave preocupación se manifiesta en la Iglesia anglicana.

Una estadística acaba de demostrar que en todo el país el número de ministros del culto es insuficiente y toma proporciones alarmantes: a 1.139 parroquias ya constituidas les falta su pastor. Entre los protestantes británicos se deplora sin duda mucho esta penuria de vocaciones. Pero no están menos inquietos de las conclusiones que hay que sacar de esta repugnancia de los jóvenes para abrazar el ministerio eclesiástico, porque es de temer

que no sea una penosa demostración de la decadencia del espíritu religioso en el pueblo y del alejamiento de la iglesia anglicana.

Actualmente existen 2.308 ministros menos que en 1905. Los candidatos al ministerio no fueron el año pasado sino 503 o sea 150 menos que el número de puestos vacantes durante dicho año.

Para remediar esta situación, que podía llegar o ser desastrosa, sería necesario que cada año, durante una década, la cifra de los ministros fuese como minimum de 600 a 700 y aun así no se satisfarían todas las necesidades.

Toda la cuestión estriba en encontrar candidatos.

DE ACTUALIDAD.

Hotel que es ciudad.

En Nueva York se halla expuesto el proyecto de un super-rascacielos, que dejará empuñados "los buildings" elevados hasta ahora.

Se trata de construir un edificio de 650 metros de altura, que ocupará 100.000 metros cuadrados y podrá alojar a 50.000 personas.

Será destinado a hotel y desarrollará en grado superlativo todos los sistemas de servicios ya existentes en los hoteles americanos. El público tendrá acceso libre a infinidad de servicios generales.

Los muros serán de vidrio y el edificio carecerá de ventanas. El aire circulará renovado y a la temperatura deseada. En suma, el hotel será el edificio-símbolo de la vida futura. Una ciudad de 50 mil habitantes, encerrada bajo una Campana de cristal y donde se podrá pasar una existencia de trabajo y de actividad constante, sin pisar la calle.

¿No ha leído V.

LO QUE ES Y LO QUE PUEDE
SER LA GUINEA ESPAÑOLA?

Bonito opúsculo bellamente ilustrado.

En este correo esperamos una remesa.

IMPRESA DE LOS MISIONEROS